

[de](#) | [fr](#)

[Press release](#) | 11.05.2022

## Chatkontrolle: Vorschlag der EU-Kommission kommt Massenüberwachung gleich

Die EU-Kommission hat heute (Mittwoch, 11. Mai) den Gesetzentwurf „Verhinderung und Bekämpfung von Kindesmissbrauch“ vorgelegt, darin vorgesehen auch die so genannte Chatkontrolle. Chatkontrolle bedeutet, dass private Anbieter von E-Mail-, Messenger- und Chatdiensten einschließlich Gamingchats und Datingportalen sowie Videokonferenzanbieter verpflichtet werden sollen, private digitale Kommunikation nach möglichem strafbarem Material und Anbahnungsversuchen zu durchsuchen und den Behörden zu melden. Die Grünen/EFA lehnen die Chatkontrolle als anlasslose Massenüberwachung privater Kommunikation ab und fordern stattdessen, Polizei und Ermittlungsbehörden besser auszustatten. Bürgerrechtlerinnen und Bürgerrechtlicher, Organisationen von Anwältinnen und Anwälten und der Deutsche Kinderschutzbund hatten die Chatkontrolle bereits in der Vergangenheit abgelehnt.

**Patrick Breyer** (Piratenpartei), Grünen/EFA-Schattenberichterstatter im Ausschuss für Bürgerliche Freiheiten, Justiz und Inneres, kommentiert:

*„Der Big Brother-Angriff auf unsere Handys, Privatnachrichten und Fotos mit fehleranfälligen Algorithmen ist nichts anderes als Massenüberwachung. Eine anlasslose Massenüberwachung wäre die Umkehr der Unschuldsvermutung, die lehnen wir ab. Polizei und Ermittlungsbehörden dürfen aus gutem Grund nicht anlasslos unsere Post öffnen, das muss auch für digitale Kommunikation gelten. Wer das digitale Briefgeheimnis zerstört, zerstört Vertrauen. Wer Verschlüsselung aushebelt, gefährdet unsere Sicherheit im Netz.“*

*Der Vorschlag der EU-Kommission birgt die Gefahr, dass sich der Austausch von Videos mit strafrechtlich relevanten Inhalten in das Darknet verlagert und dann kaum noch polizeilich zu ermitteln ist. Der Vorstoß steht im krassen Widerspruch zur Rechtsprechung des Europäischen Gerichtshofs. Wie schon vor zehn Jahren sind untaugliche Netzsperrungen geplant, statt Strafverfolgerinnen und Strafverfolger endlich zur Meldung und Löschung bekannten Materials zu verpflichten. Das geplante EU-Zentrum sollte sich um die Unterstützung von Prävention, Opferschutz und Strafverfolgung kümmern, statt um Massenüberwachung und Netzsperrungen.“*

**Alexandra Geese**, Grünen/EFA-Mitglied im Ausschuss für Binnenmarkt und Verbraucherschutz (IMCO), kommentiert:

*„Über das Ziel, sexualisierte Gewalt gegen Kinder zu verfolgen, herrscht absoluter Konsens, aber die Wahl der Mittel ist haarsträubend. Wir dürfen nicht aus blindem Aktionismus einen Freifahrtschein für das Überwachen der gesamten privaten Kommunikation von Menschen in der EU erteilen. Der Vorschlag zur Chatkontrolle kommt einer anlasslosen Massenüberwachung gleich und ist nicht akzeptabel.“*

*Traditionelle Ermittlungsmethoden sind effizienter, um Straftäter zu verfolgen und festzusetzen. Wir fordern eine bessere personelle und finanzielle Ausstattung von Polizei, Ermittlungsbehörden und Jugendämtern, um gezielt in strafrechtlich relevanten Fällen zu ermitteln.“*

## **Recommended**

News

European Parliament building in Strasbourg / © European Union 2019 / Architecture-Studio



[Debriefing of the April Plenary Session](#)

26.04.2024

Press release

<https://unsplash.com/photos/a-long-hallway-with-a-bunch-of-lockers-in-it-ihl2Q5F-VYA>



[Final report on Hungary shows damning picture on rule ...](#)

24.04.2024

Press release

@ehimetalor-akhere



[Parliament to vote through criminalisation of gender-b...](#)

23.04.2024

Press release

<https://www.greens-efa.eu/de/artikel/press/vote-on-eus-fiscal-rules-ignores-scars-of-financial-crisis-will-lead-to-more-austerity>



## [MEPs adopt Ecodesign and Right to Repair Regulations](#)

23.04.2024

### **Responsible MEPs**



Patrick Breyer

Member



Alexandra Geese

Vice-President

**Contact person**



Pia Kohorst

Press & Media Advisor DE (German language press)

**Please share**

[.E-Mail](#)